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SESIÓN ORDINARIA SEPTUAGÉSIMA PRIMERA 
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTA CRUZ 

   MARTES 13 DE JUNIO DE 2023 
 
 
En Santa Cruz, a 13 días del mes de junio de 2023, procede a reunirse el Concejo Municipal de 

Santa Cruz, constituido en su Sesión Ordinaria Septuagésima Primera, presidida por el Sr. Gustavo 
William Arévalo Cornejo. Presente los Sres. Concejales Sr. Bryan Moreno Silva, Sra. Rossana González 
Vargas, Sr. Luis Piña Gómez, Sra. Ana Cardoch Parodi, Sr. Pedro Zúñiga Poblete y Sra. Luz Parraguez 
Castro. Actúa como Secretario Municipal el Sr. Mauricio Toledo. Presente en sala el Sr. Álvaro Retamal, 
Administrador Municipal y Sr. Mauricio Rojas, Director de Control.  

 
1.- TABLA 

 

● Contrato Licitación Ampliación y Mejoramiento del Sistema de Televigilancia, Comuna de 
Santa Cruz.  
 

● Convenio SAR.  
 

● Varios. 
 
 2.- DESARROLLO DE LA SESIÓN: 

 
Siendo las 10:03 hrs. el Sr. Presidente abre la sesión.  
 

3.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR:  
 
 Se entrega el acta de la sesión Ordinaria 70° de fecha 6 de junio del presente año, para su 
posterior aprobación.  
 

Se aprueba el acta de la Ordinaria 69° de fecha 16 de mayo, y Extraordinarias 59° del 11 de 
mayo, 60° del 17 de mayo, 61° del 18 de mayo y 62° del 30 de mayo,  sin observaciones.  
 
4.- CORRESPONDENCIA 

 
Despachada 
 

- Memo N° 96 a Finanzas, Asistencia Concejales Mayo.  
- Memo N° 97 a Obras, sobre arreglos de caminos, veredas y otros.  
- Memo N° 98 a Administración, sobre observaciones de la Dirección de Control.  
- Memo N° 99 a DIDECO, sobre subvenciones y otros.  
- Memo N° 100 a Turismo, felicita por Certificación de Municipio Turístico.  
- Memo N° 101 a Medio Ambiente, sobre poda de árboles en lugares públicos.  
- Memo N° 102 a Tránsito, sobre pintado de pasos peatonales.  
- Memo N° 103 a SECPLAN, sobre proyecto de veredas para calle O’Higgins   
- Certificado N° 625 Patente de Alcohol Andres Quezada.  
- Certificado N° 626 Caduca Patentes de Alcohol.  
- Certificado N° 627 Cambio de Nombre calle Alcalde de la Lajuela.  

 
Recibida 
 

- Memo N° 70 de Farmacia Municipal, incorporación de nuevos derechos.  
- Ord. N° 46 de Control, Decreto de Pago N° 23001313.  
- Ord. N° 47 de Control, Decreto exento N° 2471 con observaciones DAEM.  
- Carta de Conjunto Folclórico Alma Campesina, solicita subvención municipal.  
- Oficio N° 16107, de SEREMI de Transporte, Servicios Especiales gratuitos por Elecciones de 

Consejo Constitucional del 7 de mayo de 2023.  
 
5.-ANÁLISIS DE LA CORRESPONDENCIA: 
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  El Concejo Municipal acuerda autorizar la incorporación de nuevos derechos en la Ordenanza 
sobre Derechos Municipales referidos a Farmacia Municipal, aquellos contenidos en el Memo Nº 70 de 
fecha 12 de junio del presente año remitido por la Químico Farmacéutica de la Farmacia Municipal, Sra. 
Claudia Morales Sotelo. El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:  
 
Sr. William Arévalo   : Aprueba 
Sr. Bryan Moreno   : Aprueba 
Sra. Rossana González  : Aprueba 
Sr. Luis Piña    : Aprueba 
Sra. Ana Cardoch  : Aprueba  
Sr. Pedro Zúñiga   : Aprueba 
Sra. Luz Parraguez   : Aprueba  
(Certificado N° 628) 

 
6.- INFORME DEL SR. PRESIDENTE 
 
 El Sr. Presidente informa que se están realizando trabajos de poda en diferentes zonas de la 
comuna, así también se está realizando un análisis respecto a árboles que pueden estar en malas 
condiciones para realizar el recambio correspondiente.  
 
 Por otro lado comenta que está trabajando el camión de bacheo en varias zonas de la ciudad para 
reparar los eventos.    
 

Así también, comenta que se instruyó sobre el uso de mascarillas en los colegios municipales, a 
fin de implementar un plan de prevención sanitario. El día de ayer se tomó la decisión en conjunto con los 
directivos y equipo técnicos del área de salud y de educación. También se instruyó sobre el uso de los 
robots que se adquirieron para los establecimientos educacionales.  
 
7.- DESARROLLO  

 

● Contrato Licitación Ampliación y Mejoramiento del Sistema de Televigilancia, Comuna de 
Santa Cruz.  
 

  El Concejo Municipal acuerda autorizar la suscripción de contrato de la Licitación “Ampliación y 
Mejoramiento del Sistema de Televigilancia Comuna de Santa Cruz” , con el oferente FULL TELECOM 
SPA y con una oferta económica $37.984.800. El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:  
 
Sr. William Arévalo   : Aprueba 
Sr. Bryan Moreno   : Aprueba 
Sra. Rossana González  : Aprueba, solicita que estos temas sean vistos en comisión.  
Sr. Luis Piña    : Aprueba 
Sra. Ana Cardoch  : Aprueba  
Sr. Pedro Zúñiga   : Aprueba 
Sra. Luz Parraguez   : Aprueba  
(Certificado N° 629) 

 

● Convenio SAR.  
 
  El Concejo Municipal acuerda autorizar, en virtud del artículo 65 letra j) inciso 3 de la Ley Orgánica 
de Municipalidades, suscribir Convenio entre la Municipalidad de Santa Cruz y el Servicio de Salud de 
O’Higgins para la ejecución del Programa Servicio de Atención Primaria de Urgencia de Alta Resolutividad 
(SAR). El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:  
 
Sr. William Arévalo   : Aprueba 
Sr. Bryan Moreno   : Aprueba 
Sra. Rossana González  : Aprueba, considerando el informe de Control, el monto que conlleva el 
convenio y el ajuste al horario.  
Sr. Luis Piña    : Aprueba 
Sra. Ana Cardoch  : Aprueba, solicita que los documentos sean entregados en tiempo y forma.  
Sr. Pedro Zúñiga   : Aprueba 
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Sra. Luz Parraguez   : Aprueba  
(Certificado N° 630) 

 

● Varios. 
  
El Sr. Concejal Bryan Moreno presenta los siguientes puntos varios:  
 

1. Felicita y agradece a los funcionarios de Deportes, por su apoyo a la actividad de encuentro 
deportivo solidario.  

2. Solicita pintar demarcación vial en paso patronales en Calle Oscar Castro con los Estanques y 
con Francisco Encina, en Población Pablo Neruda. (Memo N° 104) 

3. Los vecinos de Pablo Neruda solicitan la devolución del estanque de agua que fue facilitado a la 
Estación Médica Urbana. (Memo N° 105) 

4. Solicita informe sobre la Plaza de Barricas Paniahue. Comenta que es un proyecto que viene 
desde el año pasado, solicita conocer los pasos ya que la obra aún está en ejecución y no está 
terminada. (Memo N° 106) 

5. Solicita conocer sobre las fechas de pago de las Becas Concejo Municipal. (Memo N° 107) 
6. Solicita la instalación de letreros de No Estacionar, bajo decreto Municipal, en la calle interior del 

Terminal de Buses. (Memo N° 104) 
7. Solicita que el Concejo Municipal pueda grabar un saludo del Día del Padre.  
8. Solicita la creación paso peatonal en esquina de Nicolás Palacios con  Díaz Besoain y con Aviador 

Acevedo. (Memo N° 104) 
9. Solicita reparación de veredas en JJ Carvacho con Avenida Errázuriz. (Memo N° 108) 
10. Solicita que, en el nuevo proyecto de instalación de resaltos, se pueda considerar el sector donde 

está la escuela de Quinahue.  
11. Solicita conocer quién es el encargado del Alumbrado Público, es necesario contar con esta 

información en los casos de emergencia. (Memo N° 109) 
12. Agradece la medida del uso de mascarillas en los colegios, considera que es una medida acertada 

para el resguardo de los niños de la comuna.  
13. Solicita dar una respuesta al Conjunto Folclórico Alma Campesina, según los requerimientos de 

su carta.  (Memo N° 110) 
14. Acusa recibo de los Ordinarios de Control.  

 
La Sra. Concejala Rossana González  presenta los siguientes puntos varios: 
 

1. Comenta que valora la medida adoptada en relación al corte de árboles.  
2. Se refiere al Ordinario Nº 47 de Control, sobre decreto de DAEM por servicio de talleres en Colegio 

La Patagua y N° 46 sobre la Dirección de Salud.  
3. Consulta cómo se va a responder el Oficio de la Seremi de Transporte sobre traslado gratuito por 

elecciones. Comenta que tiene algunas observaciones referentes a este servicio, solicita conocer 
si se hará por interno para que se pueda hacer llegar a la SEREMI. (Memo N° 109)  

4. Consulta por posibilidad de contar con albergue, donde funcionará, quien estará a cargo y cuál 
será el criterio para los usuarios.  

5. Consulta sobre plan de normativa externa sobre tránsito de buses y camiones por calle Bulnes. El 
Presidente de la Junta de Vecinos de Gabriela Mistral hizo una presentación al respecto y consulta 
cómo se abordará este tema. (Memo N° 104) 

6. Consulta sobre licitaciones en el portal de compras públicas sobre contratación de medio radial 
para difusión de programa municipal y contratación de medio escrito regional. Solicita conocer cuál 
será la información que se difundirá por estos medios. (Memo N° 111)   

7. Solicita conocer si se puede responder a los vecinos de multicancha Pablo Neruda quienes han 
manifestado que la infraestructura deportiva se encuentra sin servicio de agua.   

8. Consulta por las acciones correctivas y sumario por el informe final de la auditoría de Control por 
los vehículos de la municipalidad. (Memo N° 109) 

 
  El Sr. Presidente comenta que en el caso del Gimnasio Pablo Neruda, se dieron las instrucciones 
al respecto. Respecto del albergue comenta que siempre está disponible, se están tomando las 
estrategias, habilitando también un contenedor que se usó de lugar sanitario durante la pandemia. Se 
informará a los Sres. Concejales de esta situación.  
 
El Sr. Concejal Luis Piña presenta los siguientes puntos varios:  
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1. Agradece la medida que se adoptó para el uso de mascarillas en los colegios municipales.  
2. Se refiere al tema del agua potable, comenta que el camión que iba a dejar agua a los sectores y 

quedó en panne en el sector de la lajuela.  
3. Solicita la instalación de letreros en los sectores, para evitar el paso de vehículos a altas 

velocidades y relleno para los caminos en Panamá. (Memo N° 104, 108)  
4. Expresa su apoyo para el Conjunto Folclórico de Alma Campesina para que se les pueda otorgar 

la subvención. (Memo N° 110) 
 
La Sra. Concejala Ana Cardoch presenta los siguientes puntos varios: 
 

1. Consulta por los trabajos en la Farmacia Municipal, ya que se iba a ampliar. (Memo N° 109)  
2. Solicita conocer al Encargado de Emergencia, a fin de contar con su contacto. (Memo N° 109) 
3. Solicita pintado vial en los resaltos de los sectores rurales, como Apalta e Isla del Guindo. (Memo 

N° 104)  
4. Solicita pintado vial en villa Domeyko al ingreso por el estacionamiento de vehículos ajenos al 

sector. (Memo N° 104) 
5. Consulta por proceso de apertura de la avenida La Paz, para que sea de ingreso y salida. (Memo 

N° 104) 
6. Solicita información sobre la administración del Gimnasio de Pablo Neruda, en relación a la 

persona responsable del cobro y el cuidado del recinto, así como saber si es una persona 
determinada por el municipio o por la Junta de Vecinos y conocer la forma en que se transparentan 
los recursos percibidos.  

7. Solicita información sobre la Licitación de Plaza de Armas.  
 
  El Sr. Presidente responde que sostuvo reunión con el Gobernador Regional, la semana pasada, 
donde se reunieron los equipos técnicos de la Municipalidad y de la Gobernación, hay un déficit en el 
presupuesto de la licitación. Se clarificó este tema y obedece a un tema de bases. Se llegó al acuerdo de 
volver a licitar y el municipio puede financiar la diferencia también.    
 
El Sr. Concejal Pedro Zúñiga presenta los siguientes puntos varios:  
 

1. Se refiere a la información recibida en relación a la licitación de la Escuela La Patagua, sobre 
espacios para talleres, se debe realizar de  nuevo la licitación, solicita apurar esta situación. (Memo 
N° 112) 

2. Comenta que los vecinos de los Maitenes, le han manifestado que se requiere mejorar las 
señaléticas y la instalación de resaltos, en el sector de la escuela. Además, no hay veredas, solicita 
apurar el proyecto para mejorar esta situación.  (Memo N° 104) 

3. Agradece la información de la poda de árboles, también solicita que se pueda revisar en la villa 
Robles de Otoño, donde hay unos ciruelos que están topando los cables.  

4. Se refiere a los temas de seguridad, respecto de la solicitud de cierre de pasajes que han solicitado 
algunos vecinos, entre ellos la Villa Empleados Públicos, comenta que se requiere tomar en cuenta 
su solicitud ya que ellos pueden incluso hasta demandar al municipio por esta situación. (Memo 
N° 109) 

5. Comenta que en el sector de la Villa Magisterio, donde una vecina solicita instalar contenedores 
de reciclaje ya que se utilizan los recursos para ayudar a los animales abandonados. (Memo N° 
113) 

6. Se suma a los reclamos de los vecinos del sector de Pablo Neruda por el estado del gimnasio, 
que no contaría con agua potable y habría problemas con los baños.  

7. Solicita reparar evento en calle Gabriela Mistral, frente a la plaza. (Memo N° 108) 
8. Felicita la medida de uso de mascarillas en los colegios. También se refiere al uso de los robots 

en los colegios, donde el concejo autorizó la compra. Solicita que se utilicen estos recursos. El Sr. 
Presidente indica que se dieron las instrucciones respectivas para usar los robots, se incluyó y se 
está monitoreando. El Sr. Concejal Pedro Zúñiga responde que su uso debe ser permanente. 
 

La Sra. Concejala Luz Parraguez presenta los siguientes puntos varios:  
 

1. Se suma al llamado al autocuidado por la situación de virus respiratorios, felicita las instrucciones 
sobre el uso de mascarillas en los colegios municipales. Solicita que nuevamente se instalen los 
dispensadores de alcohol gel en el sector céntrico de la ciudad.  

2. Se refiere a las medidas que se pueden adoptar por las personas en situación de calle, ante el 
frente de frío que estamos atravesando. Además comenta que el Ministerio de Desarrollo Social, 
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tiene un programa donde se entregan recursos para hogares de paso. Sugiere que se pueda 
considerar.   

3. Consulta por los trabajos de arreglos en el camino de la Villa de Isla de Yáquil. (Memo N° 108)  
4. Felicita y agradece el apoyo de la Dirección de Seguridad Pública para con las organizaciones 

comunitarias con las postulaciones al 8%.  
5. Se refiere a los resaltos para los sectores rurales, solicita apurar esta situación y ver donde se 

instalarán.  
6. Consulta por el estado de la investigación sobre el uso del Liceo de Adultos como estacionamiento. 

(Memo N° 112)  
7. Saluda a los Padres de la comuna en su día.  

 
 La Sra. Concejala Ana Cardoch solicita revisar la sala de Párvulo de Politénico ya que llueve.  
 

El Sr. Presidente comenta que se informó al Jefe del DAEM a fin de que se revise la situación y 
tome las medidas respectivas.   
 

En relación a los resaltos, comenta que no es posible llegar y pedir sectores para su instalación, 
ya que en algunos casos la norma no lo permitirá. Cita como ejemplo la situación de Los Maitenes. 
Propone que cada concejal proponga dos lugares que lo requieran y se pueda trabajar para dar respuesta 
a esos requerimientos. En el caso del proyecto que se está ejecutando se usó algunos cupos para 
regularizar resaltos que no cumplían con la normativa. Hay una dinámica quéeperjudica la seguridad vial 
en sectores rurales que se produce por la falta de servicio policial. El Sr. Concejal Bryan Moreno propone 
la instalación de cámaras para partes empadronados. El Sr. Presidente se debe resolver la normativa.  
 

Por otro lado, saluda y agradece el trabajo realizado por la Dirección de Salud, frente al brote de 
enfermedades respiratorias, indica que se están dando las garantías de capacidad y eficiencia, y solicita 
la compresión de la comunidad frente a esta emergencia. Hay una carga importante, y solicita que las 
atenciones médicas se desarrollen de forma respetuosa. Hace un llamado a los vecinos que son padres 
acudir a tiempo a los centros de atención médica. El Municipio hará todos los esfuerzos necesarios para 
enfrentar esta contingencia.  
 

También hace un llamado a la comunidad, en relación a que se contempla que este año sea 
lluvioso, por lo que solicita a los vecinos de la comuna a preocuparse por la seguridad en el uso de leña, 
limpieza de tubos de las chimeneas, ya que la mayoría de los incendios en esta época se inician por este 
hecho. Así mismo a los agricultores a limpiar los desagües y canales de riesgo.  
 
7.-  El Sr. Presidente procede a cerrar la sesión siendo las 11:08 horas  

  
8.- Se deja constancia que el desarrollo íntegro con todas las observaciones, opiniones y sugerencias 
de los Sres. y Sras. Concejales y el Sr. Presidente, de la presente Sesión, queda registrada en formato 
electrónico de audio.  
 
 
 
 
 
 

               MAURICIO TOLEDO ESPINOSA       
             SECRETARIO  MUNICIPAL  

 
  
 
SANTA CRUZ, 13 de junio de 2023. 
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